

**Boletín semanal de noticias
del 23 al 29 de Noviembre del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Encuentros de migrantes "sin precedentes" interrumpen el tráfico de vehículos en dos puentes de la frontera entre EE.UU. y México](#)

“Encuentros de personas migrantes ‘sin precedentes’ interrumpen el tráfico de vehículos en dos puentes de la frontera entre EE.UU. y México.”

CNN Español 27/11/2023

El puente Internacional 1 de Eagle Pass, en Texas, suspendió temporalmente las operaciones de procesamiento de vehículos a partir de las 4 p.m. hora del este, dijo la agencia. Simultáneamente, el procesamiento de vehículos se redujo temporalmente en el cruce internacional de Lukeville, en Arizona. La Patrulla Fronteriza detuvo más de 188.000 personas migrantes en la frontera sur de Estados Unidos en octubre, una caída de alrededor del 14% respecto al mes anterior, cuando se detuvieron más de 218.000 personas migrantes, según datos de la CBP.

[El año fiscal 2023 rompió un récord de detenciones en las fronteras de EEUU y 2024 amenaza con superarlo](#)

Univisión 26/11/2023

Los números preocupan a la Casa Blanca que, en octubre, pidió al Congreso la

aprobación urgente de \$14,000 millones para mejorar la seguridad en la frontera, principalmente con México, y acelerar el debido proceso migratorio, lo que incluye juicios de inmigración más rápidos y deportaciones expeditas de personas no ciudadanas que no tienen una causa legal para permanecer en Estados Unidos. Pero en el debate legislativo para mantener temporalmente abierto el gobierno hasta enero, el Congreso no aprobó los fondos requeridos y el Departamento de Seguridad Nacional (DHS en inglés) deberá seguir operando sin dinero extra para atender una situación que no tiene precedente.

[Qué significa para los migrantes indocumentados que una corte haya fallado en contra de ofrecerles los 'derechos Miranda'](#)

“Qué significa para las personas migrantes irregulares que una corte haya fallado en contra de ofrecerles los ‘derechos Miranda’”

Univisión 23/11/2023

En un fallo dividido 2-1, un panel de jueces de la Corte de Apelaciones del 9o Circuito rechazó el caso de un inmigrante mexicano quien alegaba que cuando fue detenido no fue advertido que sus declaraciones iniciales podrían ser utilizadas en su contra durante el juicio de deportación por permanencia irregular en EEUU. El panel justificó la decisión advirtiendo que las Reglas Miranda “no tienen autoridad para crear nuevas versiones de sí mismas en el contexto migratorio”.

México:

[Falta atender temas centrales en problemática migratoria regional: AMLO](#)

Jornada 24/11/2023

Después de reunirse con Joe Biden, AMLO afirmó que aún faltan temas centrales para atender la situación migratoria regional, como el incremento de visas temporales para trabajar de forma regular en Estados Unidos, el diseño de un plan de atención a población de Centroamérica y El Caribe, el avance en la regularización de latinoamericanos que viven irregularmente en Estados Unidos.

[Acuerda INM e IP en Chihuahua impulsar acciones para atender situación migratoria](#)

Instituto Nacional de Migración 27/11/2023

Este lunes se llevó a cabo una reunión entre el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), directivos y representantes de 18 organismos empresariales del estado de Chihuahua así como la coordinadora de Agenda Migrante, en la que acordaron impulsar acciones que permitan atender la actual situación migratoria en la entidad.

[Nueva migración mexicana: entre la realidad y la ficción](#)

Proceso 26/11/2023

Los datos de la autoridad migratoria de Estados Unidos indican que un tercio del total de arribos de personas migrantes a la frontera sur de Estados Unidos corresponde a personas mexicanas. Esto no coincide con lo señalado durante la comparecencia de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, ante la Cámara de Diputados.

Guatemala:

[World Vision: ONG advierte que Corredor Seco en Guatemala crece y estimula la migración, la pobreza y el hambre](#)

Prensa Libre 24/11/2023

El cambio climático está agudizando la migración, la pobreza y el hambre en Guatemala debido al aumento del área desértica por falta de lluvias, advirtió este viernes una ONG, que pidió terminar con la “anarquía” en el uso del agua en el país. Según World Vision, el 85,4% de las personas guatemaltecas que emigran lo hacen en busca de mejorar sus condiciones de vida. En Guatemala el 32% de la fuerza laboral vive de la agricultura, una labor poco remunerada y sometida al cambio climático y sequías.

[Desaparecen 10 guatemaltecos originarios de Cuyotenango que viajaron a Frontera Comalapa, Chiapas, México](#)

Prensa Libre 23/11/2023

Entre el 21 y 23 de noviembre, en Chiapas, el Ejército y la Guardia Nacional de México ingresaron en el municipio de Motozintla, lo cual generó descontento por parte de la población ya que los relacionan con el Cártel Jalisco Nueva Generación(CJNG). Los integrantes de estas agrupaciones ilegales cobran por permitir el paso en algunas ocasiones, en otras no, y toman medidas extremas. En México les llaman “levantones”, para luego solicitar algún tipo de rescate. Pero en este caso esto no ha ocurrido, según familiares.

El Salvador:

[El Salvador es sede de encuentro internacional de familiares de desaparecidos organizado por CICR](#)

EISalvador.Com 24/11/2023

El municipio de San Ignacio, departamento de Chalatenango, fue una de las 44 sedes a nivel mundial de la tercera conferencia internacional de familiares personas desaparecidas organizado por el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR). El encuentro, el cual reunió a 34 parientes de personas desaparecidas en El Salvador y 700 a nivel internacional, se realizó del 21 al 23 de noviembre, con el fin de fortalecer la búsqueda, visibilizar la problemática, conocer estrategias de autocuidado emocional y acciones de conmemoración en memoria de la víctimas.

[Más de 53 mil migrantes irregulares en Estados Unidos son salvadoreños](#)

“Más de 53 mil personas migrantes irregulares en Estados Unidos son salvadoreños”

Diario CoLatino 24/11/23

53.641 personas en condición irregular en Estados Unidos son salvadoreñas según indica la Oficina de Aduana y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) desde el mes de enero a octubre del 2023. Esta cifra convierte a El Salvador en el décimo quinto con mayor afluencia migratoria de carácter irregular, con un total de 2 664 128 de distintas nacionalidades.

Honduras:

[Honduras rechaza las medidas antiinmigrantes aprobadas por el Congreso de Texas. EE.UU.](#)

“Honduras rechaza las medidas contra personas migrantes aprobadas por el Congreso de Texas, EE.UU.”

Infobae 23/11/2023

El Gobierno de Honduras expresó este jueves su rechazo a las medidas anti personas migrantes que pretendan detener el flujo de personas en situación de movilidad humana, mediante su criminalización, tras la aprobación de al menos dos iniciativas por parte del Congreso del estado de Texas (EE.UU.), fronterizo con México.

[Migrantes hondureños protestan contra la corrupción y el nepotismo en Washington, EEUU](#)

“Personas migrantes hondureñas protestan contra la corrupción y el nepotismo en Washington, EEUU

El Heraldo 28/11/2023

Un grupo de personas migrantes hondureñas protestó en la Embajada de Honduras en Washington, Estados Unidos, solicitando la instalación de la Comisión Internacional contra la Corrupción e Impunidad en Honduras (CICIH), un nuevo Estatus de Protección Temporal (TPS), combate a la corrupción y rechazo al nepotismo dentro del gobierno.

[Crisis migratoria: Superan el medio millón migrantes en tránsito por Honduras](#)

“Situación migratoria: Superan el medio millón de personas migrantes en tránsito por Honduras”

La Tribuna 27/11/2023

La cantidad de personas migrantes que cruzaron el suelo hondureño superó el medio millón entre enero y noviembre del 2023, colocando a Honduras como un “país expulsor” y también “país tránsito”, según estimaciones de diversas fuentes oficiales y no gubernamentales. De esta cantidad, por lo menos el 30 por ciento de las personas migrantes, es decir 120 mil, son niñas, niños o adolescentes, según el director del Instituto Nacional de Migración (INM), Allan Alvarenga.

Nicaragua:

[As Texas tries to end federal “parole” program for some immigrants, a Nicaraguan waits to see if he can stay](#)

“Mientras Texas intenta acabar con el programa federal de "libertad condicional" para algunas personas migrantes, un nicaragüense espera a ver si puede quedarse”

Texas Tribune 20/11/2023

Un juez de Texas decidirá el destino de un programa de la administración Biden que permite a personas de cuatro países vivir y trabajar en Estados Unidos durante un máximo de dos años. Oldrys, que pidió ser identificado sólo por su nombre de pila para que su familia en Nicaragua no pueda ser identificada, dijo que su familia no quería que dejara atrás a su esposa e hijos, pero entendió que en última instancia era un sacrificio que valía la pena hacer para poder mantenerlos. El caso de Texas que impugna el programa de libertad condicional fue a juicio durante dos días a finales de agosto. El juez, que ya falló en contra del gobierno de Biden en un caso anterior de inmigración no relacionado, aún no se ha pronunciado.

Costa Rica:

[Pasaporte venezolano: embajada en Costa Rica reinicia trámites consulares](#)

El Pitazo 27/11/2023

La Embajada de Venezuela en Costa Rica reinició este lunes, 27 de noviembre, la atención consular a los venezolanos que residen en el país centroamericano, luego de un cierre que se extendió por tres años. La cancillería venezolana confirmó, mediante una nota de prensa, que la embajada en Costa Rica reabre sus puertas para "facilitar la gestión de todo tipo de trámites consulares, como la expedición y prórroga de pasaporte".

Panamá:

[Al menos 1.078 migrantes han muerto o desaparecido en rutas de América, 342 en Darién](#)

“Al menos 1.078 personas migrantes han muerto o desaparecido en rutas de América, 342 en Darié”

La Prensa 23/11/2023

Datos del Proyecto Migrantes Desaparecidos de la Organización Internacional para las Migraciones revelan que desde 2014, el año en el que la OIM puso en marcha el sistema de seguimiento, han muerto o desaparecido 8.543 personas migrantes, de ellos 4.852 en el cruce de la frontera mexicano-estadounidense. De estos, 74 eran niñas, niños o adolescentes.

[Gaitanistas concesionan el tráfico de migrantes en el Darién colombiano: informe](#)

“Gaitanistas concesionan el tráfico y trata de personas migrantes en el Darién colombiano: informe”

InSight Crime 25/11/2023

El dominio de las Autodefensas Gaitanistas de Colombia (AGC) —una organización criminal también conocida como Clan del Golfo— del lado colombiano es indiscutible, mientras que del lado panameño, pequeñas bandas delictivas han sometido a las personas migrantes a un régimen de asaltos y violencia.

[Cada 3 horas ocurre un acto de violencia sexual contra una mujer migrante en el Darién: Médicos sin Fronteras](#)

Blu Radio 28/11/2023

Se ha registrado un notable incremento en los casos de violencia sexual dirigida contra personas migrantes que atraviesan la región del Tapón del Darién. De acuerdo con información proporcionada por la organización Médicos sin Fronteras, en los últimos meses se ha observado un aumento repentino en este tipo de incidentes. Se dio a conocer que cada tres horas estaría ocurriendo un evento de violencia sexual.

[Acción contra el Hambre brinda asistencia vital en el Darién ante crisis migratoria](#)

“Acción contra el Hambre brinda asistencia vital en el Darién ante situación migratoria”

Canal 1 27/11/2023

En respuesta al creciente flujo migratorio en la región del Darién, Acción contra el Hambre ha activado su respuesta humanitaria, concentrándose en la atención

primaria de salud materno-infantil. La urgencia se agrava con la entrada irregular de aproximadamente 333,704 personas migrantes a Panamá a través de esta desafiante selva, según datos del Servicio Nacional de Migración de Panamá.

Regional:

[Denuncian maltrato a migrantes en México incluidos de Nicaragua, Venezuela, Cuba y Haití](#)

“Denuncian maltrato a personas migrantes en México incluidos de Nicaragua, Venezuela, Cuba y Haití”

100% Noticias 23/11/2023

El desorden y la falta de respuesta a la demanda migratoria ha llevado al surgimiento de otro campamento en las inmediaciones de la sede de la Comisión Nacional para los Refugiados (COMAR) en la alcaldía de Tláhuac. Ante preocupantes sucesos ocurridos en las últimas semanas que involucran a personas migrantes, especialmente de Haití, Cuba, Venezuela y Nicaragua, que han sido impedidos por autoridades migratorias de México a proseguir su viaje rumbo a Estados Unidos, el Espacio de Diálogo y Confluencia entre actores nicaragüenses, denunció una cadena de violaciones a los derechos humanos de estos ciudadanos y ciudadanas.

[Growing Numbers of Chinese Migrants Are Crossing the Southern Border](#)

“Crece el número de personas migrantes de China que cruzan la frontera sur”

New York Times 24/11/2023

Más de 24.000 personas ciudadanas de China han sido detenidas al cruzar a Estados Unidos desde México en el último año. Según datos del gobierno, esta cifra es superior a la de los 10 años anteriores juntos. Suelen volar a Ecuador, donde no necesitan visado. Luego pagan a contrabandistas para que les guíen a través de la peligrosa selva entre Colombia y Panamá. Las personas migrantes procedentes de China son ahora el cuarto grupo más numeroso que cruza el Tapón del Darién.

[¿Por qué EEUU está interesado en que no lleguen a Nicaragua vuelos chárter de](#)

Cuba y Haití?

Voz de America 27/11/2023

El tránsito de personas migrantes cubanos y haitianos por Nicaragua tampoco es un fenómeno reciente, sin embargo, según un analista del Instituto de Políticas Migratorias en Washington, el volumen y frecuencia de los vuelos que facilitan la migración irregular han llamado la atención de los gobiernos de EEUU y México. La preocupación particular de las autoridades estadounidenses a estos movimientos, es que “se perciben como esfuerzos para fomentar desorden en el tránsito de (personas) migrantes por la región y en contra de los esfuerzos para gestionar una migración regular, segura y ordenada”.

Informes y pronunciamientos

Más de 80.000 ecuatorianos han cruzado el Darién desde 2022

“Más de 80.000 personas migrantes ecuatorianas han cruzado el Darién desde 2022”

Infobae 20/11/2023

El último reporte de la organización Human Rights Watch (HRW) mostró lo riesgoso que es el tránsito por el Tapón del Darién, la selva pantanosa entre Colombia y Panamá que se ha convertido en un paso obligatorio para las personas migrantes de Sudamérica que buscan llegar a los Estados Unidos. Desde 2022, más de 80.000 personas ecuatorianas han cruzado esta selva y están entre las tres principales nacionalidades que recorren ese trayecto junto a los venezolanos y haitianos.